



# Déclarations et Discours

---

N° 83/8

## L'ESSAI DES MISSILES DE CROISIÈRE ET LE DÉSARMEMENT : LA POSITION DU CANADA

Lettre ouverte du premier ministre, M. Pierre Elliott Trudeau, à tous les Canadiens et Canadiennes, Ottawa, le 9 mai 1983.

J'ai reçu au cours des derniers mois un grand nombre de pétitions et de lettres de protestation contre l'essai éventuel des missiles *Cruise* en territoire canadien. Comme il m'était impossible de rejoindre tous les signataires de ces documents, j'ai tenté de répondre publiquement à leurs inquiétudes dans une allocution prononcée lors du banquet offert en l'honneur du vice-président Bush, le mois dernier.

Parce qu'il s'agit là d'un problème déchirant pour la conscience des dirigeants aussi bien que des citoyens et citoyennes du pays, je crois cependant nécessaire de m'adresser une nouvelle fois aux Canadiens par la voie des journaux pour leur expliquer la position du Canada sur l'essai des missiles de croisière et sur la question du désarmement.

En guise de préalable, constatons d'abord que la liberté de discuter et de contester, qui fait la grandeur et la force de la démocratie, fait aussi sa faiblesse face au totalitarisme soviétique.

Des centaines de missiles *SS-20* à triples têtes nucléaires capables de frapper toutes les grandes villes de l'Europe occidentale ont été déployés par l'Union soviétique au cours des dernières années, sans que l'opinion publique s'en soit vraiment émue, ni à l'intérieur ni à l'extérieur de l'U.R.S.S.

Que le peuple soviétique n'ait pas protesté contre cette politique de ses dirigeants ne surprendra personne. Ce qui étonne, par contre, c'est que les pacifistes occidentaux soient demeurés pratiquement silencieux face à l'installation des *SS-20* et qu'ils descendent aujourd'hui dans la rue pour s'opposer au déploiement éventuel des *Pershing II* et des *Cruise* américains destinés à protéger l'Europe contre les missiles nucléaires soviétiques.

Ce qui étonne au Canada en particulier, c'est de voir les protestataires s'opposer à l'essai éventuel de missiles de croisière en territoire canadien tout en oubliant de dénoncer l'essai déjà en cours de missiles semblables en Union soviétique. Et cela même après confirmation de ces tests par le secrétaire général Andropov, en décembre dernier.

Parce que les citoyens des pays libres se sentent dépourvus de toute emprise sur les dirigeants de l'U.R.S.S., la tentation est grande de reporter tout le poids de leur

---